

4. Tarea competencial

Nombre y apellidos:

Curso:

Grupo:

Fecha:

El ideal de caballero: la defensa de la fe y de los indefensos

Los caballeros, la clase guerrera por excelencia de la Edad Media, debían seguir un estricto orden de conducta y comportamiento, velando por la defensa de la religión cristiana, de los débiles y de su honor. Con el desarrollo de las Cruzadas, muchos caballeros pasaron a constituirse en órdenes militares que, bajo distintos códigos y juramentos, se comprometieron a defender los Santos Lugares y a los peregrinos que acudían a ellos.

Lee los siguientes textos y observa la imagen:

Descubren las ruinas de un gran hospital de la época de las Cruzadas en Jerusalén

Arqueólogos israelíes han descubierto en la vieja Jerusalén una estructura de grandes dimensiones perteneciente a un hospital del periodo cruzado, hace unos mil años, que tuvo gran actividad y pudo albergar hasta dos mil pacientes.

[...] Conforme a la investigación, la estructura descubierta es solo una pequeña parte de lo que fue el gran hospital que parece abarcar un área que comprende una hectárea y media y que perteneció a la Orden de San Juan del Hospital de Jerusalén.

Sus integrantes prometieron cuidar y atender a los peregrinos en Tierra Santa, y cuando fuese necesario sumarse a los combatientes cruzados como unidad de élite.

Al igual que los modernos hospitales, el edificio estaba dividido en diferentes alas y departamentos según la naturaleza de las enfermedades y condición de los pacientes, y en situaciones de emergencia podía tener capacidad para tratar a 2000 personas.

Los integrantes de la orden atendían a hombres y mujeres enfermos de diferentes religiones y también acogían a niños recién nacidos que eran abandonados por sus progenitores. Esos huérfanos eran atendidos con gran devoción y de adultos pasaban a integrar la orden militar.

Los arqueólogos destacan sin embargo que, en cuanto a medicina e higiene, los cruzados eran completamente ignorantes, y como ejemplo citan a un testigo de la época que relató que un médico amputó una pierna a un caballero solo por una pequeña herida infectada, paciente que murió.

Efe: «Descubren las ruinas de un gran hospital de la época de las Cruzadas de Jerusalén» (5/8/2013).

¿Qué competencias vamos a trabajar?

- Comunicación lingüística
- Competencia digital
- Aprender a aprender
- Competencias sociales y cívicas

Juramento templario

Juro delante de todos vivir y morir con honor.

Juro combatir la iniquidad y socorrer a mi prójimo.

Juro, igual en el combate como en la paz, que ningún caballero será considerado por mí como enemigo, aunque sea adversario.

Juro fidelidad al Temple y esforzarme en perpetuarlo.

Juro respeto a las damas, veneración a las madres, protección a los niños y a los ancianos, asistencia a los enfermos y a los necesitados.

Juro respetar la fe de otros y buscar más la verdad que la gloria, el honor que los honores.

Si por desgracia yo traicionara mi juramento, ruego ser expulsado de la Orden como un traidor.

Reinos cruzados



Tareas propuestas

1. A partir del texto, contesta las siguientes preguntas:

- ¿Quién fundó el hospital descubierto en Jerusalén y para qué?
- ¿Qué características arquitectónicas poseía?
- ¿Eran avanzados los conocimientos médicos de los responsables del hospital? ¿Por qué?

2. Busca información en Internet sobre las principales órdenes militares recogidas en esta actividad y completa el siguiente cuadro en tu cuaderno. Intenta identificar su lugar de aparición con los diferentes reinos cruzados que existían en el primer tercio del siglo XII. ¿Cuál de ellas no actuó en Tierra Santa? Señala dónde:

Principales órdenes militares de la Edad Media				
Orden	Lugar y fecha de aparición	Fundador	Símbolo	Reino cruzado
Santo Sepulcro				
Malta				
Temple				
Santiago				
Teutónica				

3. Los integrantes de las órdenes militares son identificados como monjes-soldados. Reflexiona sobre cómo podían combinar el ideal religioso de respeto a cualquier vida humana con su naturaleza guerrera al servicio de la fe.

4. ¿Cuáles de los puntos del juramento templario se relacionan directamente con los ideales de caballero que has estudiado?

5. ¿Qué piensas acerca del juramento de respetar la fe de los demás y de buscar la verdad más que la gloria? ¿Se corresponde esto último con el ideal de unos guerreros fanáticos e intolerantes? Razona tus respuestas.